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百年告別 

 

  二〇二二年二月四日（農曆初四），曹家位於移居海墘厝的百年午

後，突然陽光普照，把上午留下來的冷冽空氣變得溫暖明亮。 

  這時坐在準備公祭搭棚裡的陰暗處，也不讓人覺得寒氣逼人。 

  但曹人彰告別人生的公祭儀式，卻特別冷清的反映在花色相間的

式場搭棚(如圖一：海墘厝來的最後一位原鄉人的告別式場)裡空蕩

蕩的座椅上。 

 

 
(圖一：海墘厝來的最後一位原鄉人的告別式場) 

 

  座椅上只坐著幾位民意代表的分身，總計不到該選區應到的跑攤

政治人物的五分之一。這被冷落的好像不只是往生者和他的遺族。

實際上是大家遺忘了這個孤懸在外的小農村，和一個被自己埋沒才

華的小販，還有這裡根本是看不到海的海墘厝，以及海墘厝不是應

在遙遠的海邊嗎？難怪這些「看不到的海」，總是容易被人遺落。 

 

  今天就要跟大家告別的曹人彰經常掛在嘴上的口頭禪：「人生『看

不到的海』多了。」正應驗了這一反常態的畢業典禮——大家始終

看不見他一生的深淺——只留下他仍在遺像上永遠泛起的嘴角——

似仍調侃著：「人生『看不到的海』多了！」 

  半年多前，七十歲的曹人彰被醫師檢查出罹患胃癌和肺腺癌的末

期併發症之後，他才勉為其難地放下手中的番薯攤，專心進出附近

的台大醫院虎尾分院作化療醫治，也從此收拾起他長久綻放在嘴角

的笑容，迎接下一攤的人生，要賣的可是海墘厝的百年告別。 

 



2 

 

 
(圖二：曹人彰的番薯車傳家之寶現收藏在自家倉庫) 

 

  番薯攤是他回鄉後一手打造的一輛摩托三輪車(如圖二：曹人彰的

番薯車傳家之寶現收藏在自家倉庫)，這輛三輪車本來可以讓他開到

哪裡賣到哪裡，雲遊四海——這是他心中的最愛。但自從三十年

前，他回到家鄉之後，他就只在一個地點，三十年如一日，賣到現

在不能再賣為止。臨終前，還在病榻上念念不忘交代兩個兒子說：

那地點(如圖三：虎尾中正路寶島鐘錶店前)很好，要把握，而且這

三輪車比較有古早味，就交給你們兄弟，看誰願意接下去做，千萬

別賣掉。病床上，他尚一絲猶存的氣息中，仍以為那是傳家之寶

（地）——他一生匯聚的大海。 

 

 
(圖三：虎尾中正路寶島鐘錶店前) 

 

  曹人彰生育有兩對子女，此刻披麻帶孝依照著司儀哀傷的指示，

向長官和親朋好友答禮致謝，其中站在中間的男子一看就知道，是

長相有如父親翻版的大兒子曹進財，現做廣告布旗印刷，事業穩

定，餬口無虞；旁邊的二兒子曹進旺現在桃園一家五金製造工廠上

班，生活穩定，兄弟兩人都已成家立業。兩人都曾異口同聲說：不

會接下父親的攤子，但再窮也不會把三輪車賣掉，會把它當作傳家
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之寶。倒是未婚的三女兒有意願從桃園回來重振番薯攤的傳承，作

頭七那一晚她曾說：「這滋味丟掉了可惜。」不知道她說的是真的還

是假的，反正她單身未婚，也已經準備辭去桃園的美髮工作，打定

主意先回來陪媽媽住一陣子再說。 

  人生的際遇變化無常，管她說的是真的，還是假的，有時候只是

相挺的話，就已是一種認同、讚賞，和美德，也算是對父親一輩子

努力工作的肯定。但面對未來回歸鄉下的人生，曹美麗胸有成竹之

外，似也帶點海墘厝人有勇氣駛向看不到的大海，展露移居他鄉的

豪氣，而無所畏懼。 

  曹美麗回想說：她十八歲離家北上工作時，爸爸還在高雄賣番

薯，她二十一歲時，爸爸才回到虎尾的街上，重起爐灶。反正和爸

爸一直都沒住在一起過。不過，這從她想染成金色的頭髮，但髮根

卻仍不顧情面地泛起一片片的灰白，似能透露五十出頭歲的她，也

已歷經風霜世故，也似能從她的泛白髮根，看到她爸爸看不到的海

的深淺也留在她的臉上。 

 

  曹美麗的妹妹曹美琪小姊姊三歲，她也說從小沒在家見過爸爸。

美琪回憶說：記得她讀國二的時候，媽媽帶著她去高雄的蓮潭風景

區找爸爸。那時，她們母女站在其中一個番薯攤位前，當下那個陌

生人長得很像那時讀高農的哥哥——圓滾滾的臉龐，嘴角擠出的笑

容可掬，矮壯的身軀，動作遲緩——我才認定這個像哥哥的人是我

的爸爸。 

  那天午後，我們一家三口圍著攤子吃著便當。我記得媽媽幾乎哭

喪著扭曲的臉哀求他回家，還斥責他在外面有女人——反正不知是

附近哪一攤的女人。以前在台中他就傳有緋聞，現在轉到高雄還是

讓媽媽放心不下。媽媽要他回鄉，苦勸他說：大家住在一起，孩子

也會覺得比較溫暖。那時，媽媽有沒有下最後通牒，我不知道。 

 

  美麗苦笑著插嘴說：但事實是，他們兩個，一個出門在外，軍令

有所不從；一個苦守寒窯十八年，真是現代版的王寶釧和薛仁貴。 

 

  美琪又接著回想說：記得那天，媽媽帶著我跑到旗津海邊哭的半

死不活，我真擔心媽媽跳港自殺，我一路緊緊地抓住媽媽的衣袖，

就怕她想不開，丟下我一個人怎麼回家。港邊的燈塔海景很美，進

出港口的輪船也很壯觀，但止不住悲傷的眼淚流入藍藍的大海，而

悲泣的哭聲都成了嗚嗯的船鳴聲。讓我們母女看不到海的波浪，卻

只看到自己的淚水，以及形同世界末日般的傷痕，即將吞噬看不到
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的悲哀。其實，我們就是來自海的地方——大城台西村的下海墘

厝，下海墘堤防外就是濁水溪口，就是台灣海峽的大海。但眼前一

樣是我們看不到的海，一如在故鄉——虎尾墾地里的海墘厝(如圖

四：民國八十五年海墘厝土地重劃竣工紀念碑，位於庄頭的雲 92和

97線交叉口)——我們只有海的名字，卻有永遠看不到的海和希

望。 

 

 
(圖四：民國八十五年海墘厝土地重劃竣工紀念碑，位於庄頭的雲

92和 97線交叉口) 

 

  二十多年前，曹人彰回來了！孩子們卻展翅高飛了！起初他為了

家計，不得不離鄉背井，遠走高飛，去台中車站跟親戚學賣番薯，

後又輾轉到高雄蓮潭自力門戶。少小離家老大歸，二十多年後，他

帶回來的溫暖，回報他的卻是冷卻的空巢。   

  但這時故鄉的路變大、變寬了！而從前「我家門前有小河」的新

庄子大排，原先清澈見底的流水，是媽媽們洗衣服、幫小孩洗澡，

甚至還可抓到魚蝦貝類的天然小水庫，現在全被水泥化了。而汙水

和撲鼻的臭氣早已令人退避三舍，村裡的人早都不在它旁邊的樹蔭

下乘涼休憩。現在，大排變成了汙排，反諷成「我家門前有臭溝」

的時代進步假象。 

  縱然，中科虎尾園區來了！高鐵站也來了！ 

 

  但針對本來規劃這裡三、四百甲，卻未爭取到第二期開發的虎尾

中科園區擴展用地，前兩天前鎮長來奠祭時，猶樂觀地向大家宣告

說：未來即連總統府、新國會都有機會——鹹魚翻身——遷來這

裡，遷來這一個你爸爸常說的『看不到的海』的地方。未來就會像

高鐵竹北的六家站一樣高樓大廈林立，以後這裡就是海墘厝的總統

府、台灣國會的新殿堂。前鎮長還模仿著往生者的話說：「屆時，大

家才知道咱的深淺。」 
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  有夢最美。但他們作夢都不敢想，一輩子只期待爸爸盡早返鄉歸

巢，給他們一個溫暖的家。八年前這裡的高鐵站開通了，方便他們

回家，卻也讓他們想回家住下來的願望更為遙遠了！因為高鐵使他

們離都市愈近，他們住在鄉下的機會就愈少。現在真的只剩下媽媽

一個人了！ 

 

  美琪和她先生都在竹科上班，先生在一旁聽著大家說出岳父一生

的傳奇，除了點頭表示理解、哀傷之外，猶是一片茫然，搭不上

腔。美琪則是費力地想帶領先生和兩個讀大學的孩子，一如探尋海

墘厝的《百年孤寂》。 

  她開始賣力的從阿嬤的娘家，就在隔壁村莊的土庫新庄子說起，

她說：它順著家門前的新庄子大排往西走四、五公里就到了。外祖

父的家就在新庄子大排旁的新庄國小附近。我們小學都讀過那裏，

到了三、四年級才轉回來光復國小。但光復國小反而離家北邊四、

五公里遠，在新虎尾溪畔，學校再過橋就是二崙的深坑子。 

  她接著如數家珍地說：光復庄是日本人在新虎尾溪築堤束洪後，

將南岸多出來的溪埔新生地，闢建成的五個移民村之一，另外有尾

園、西園，和莿桐的中園、東園。當時他們引進本國關東地區的貧

民開墾，加速台灣日本化。而土庫新庄子剛好接近移民村，則是道

地的在地人。外公家世代務農，有自己的幾分田地耕作，兼打零工

維持家計。外公曾向我們說過：下田的時候，常看到日本女人穿白

色長袍也在田裡耕作，但莊裡的人都不敢靠近她們，聽說會被大人

（警察）處罰。可是，學校卻經常帶他們一群小學生去移民村，幫

忙打掃住所的庭園環境。她們很愛乾淨，而阿公他們很愛出公差，

愛去那裏做工，比讀書輕鬆，反而駕輕就熟。不過，後來才知道她

們家的壯丁幾乎都被徵招去南洋為國作戰了，政府才分派阿公他們

出公差去幫助她們。 

 

  曹進旺圍坐在燃燒樟木頭的火堆旁，這時他似有所感地隨著寒風

吹起的火光順著美琪的話語追溯著說：根據虎尾鎮公所最新出版的

《虎尾鎮志》(如圖五：二〇一七年出版的《虎尾鎮志》書影)記

載，「一九二一年，濁水溪出海口的彰化北海墘，因洪水沖毀房舍，

居民遂遷來此地成為地主黃朝深的佃農。」那時阿公就在現雲 97和

92線道的十字路口這裡，沿著新庄子大排兩側，逐水草而居似地定

居下來，他們以原鄉命名海墘，通稱海墘厝。故鄉大城人口最多時

曾到三萬人，現在只剩不到一萬五。我們姓曹，另和洪姓（洪家來

自竹塘九塊厝，較為特殊）兩戶人家剛好包夾村子的東、西首尾兩
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端，其餘都姓蔡，為濟陽衍派和清陽衍派，另少數姓李，總計約五

十餘戶人家，從此開啟百年的移居生涯，在新的荒地之中落地生

根，在再也看不到海的地方，傳說著看海的日子和回憶，而爸爸是

移民的第三代，卻是父母同為原鄉人的正港的海墘厝人。 

 

 
(圖五：二〇一七年出版的《虎尾鎮志》書影) 

 

  進旺突然把時間拉遠，他說：其實，四百年前，這裡何嘗不是海

的故鄉。早期流傳『會過西螺溪，未過虎尾溪』的俗諺，證明虎尾

人溪在郁永河的年代就已被體驗——過溪宛如過海般的困難。直到

一百多年前這裡才被日本人整治束洪，從此消失的虎尾人溪，變成

看不到的溪，同樣在再也看不到溪的地方，傳承著新庄子五年一次

「請水王」，和隔壁深坑子每年「拜溪王」等習俗舊慣，傳唱著這些

看溪的日子，和一波又一波的新移民浪潮。 

 

 
(圖六：海墘厝福德宮) 

 

  於是，先來後到，走了日本人，來了海墘人。虎尾第一任鎮長即

是墾地墾首的第二代黃祺拔，更是台西客運前身的株式會社創辦

人。而不遠處的光復庄則來了埔心人，由第二任鎮長陳餘泉引進西
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螺埔心的同鄉族人，進駐開墾，成了有如程家庄的光復庄仔，二十

年後這個新移民村也有了他們的「埔心媽」新廟。宗教上，相對於

我們海墘厝則敬拜土地公，和原由家戶輪值供爐的玄天上帝公，五

年前才又在庄內西側翻建新廟(如圖六：海墘厝福德宮)安座入火，

而聖媽壇則又是一則「溪水浮屍」的「萬應媽」傳奇(如圖七：海墘

厝聖媽壇)，現每年中秋都仍有向西祭拜聖媽的慶典，幾成全庄總動

員的夜晚嘉年華，非常熱鬧。  

 

 
(圖七：海墘厝聖媽壇) 

 

  頭七的暗夜裡由星空襲來的冷風，環繞式場搭棚的四周，好似生

怕火爐裡竄出的火焰太熱。這時，喪夫之痛的媽媽望著火苗也向孩

子們哀戚地訴說：阮新庄子大都姓張，我十八歲時憑媒妁之言收下

的兩枚訂婚戒指，就被嫁過來了。但曹美琪有感而發地插嘴說：媽

媽嫁來這裡這麼受苦，卻從來沒說過半句怨嘆的話。她總記得廟會

的盛況，與神明保佑的信念，而忘了那些年缺少另一半的苦楚與悲

哀。媽媽所講的過去，比較像書本裡沒講到的歷史一樣，反而比較

持平、中立。 

  夜空下，寒冷使片刻的靜默更加凝結般地變長了之後，媽媽的聲

音才再度穿過冷冽的空氣發出聲響說：我懷疑他外面有女人，但我

也覺得很奇怪，你爸爸這麼窮又無人才。所以，我總苦笑著說，我

也很難相信。但每次千里迢迢去看他，都察覺到他跟人家的交情和

關係之好，都令我不敢置信。他在家時無話無句，也沒他父母的

緣，當兵回來結婚後，二十一歲的夏天，他經不起父母的嘮叨，竟

只帶著五十塊錢，就意氣用事，不告而別，獨自離家。後來才知他

跑去台中想學做小生意，就這樣他左右逢源，如魚得水，包括在地

的黑白兩道他都能應付，還不時有同齡姊妹和他搭訕，還真有女人

緣。 

  我記得，在台中的時候，我就叫他要離開那裡回家，深怕他被人
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設計騙錢。但台中的親戚正是來自大城鄉海墘厝的堂兄，他竟向我

保證他沒問題，不要想太多，讓他在這裡好好做生意賺錢，而他堂

兄則因身體不適，不得不退休交棒，否則堂兄說，他還捨不得呢！

就這樣台中的番薯攤就讓你爸爸承接下來，從此他學到這門手藝和

做小生意的方法。媽媽說話的語調變低了，聽起來有點不捨，又好

似配合著空曠原野中本該有的寂寥。寒夜裡的另一種圍爐，讓這家

人靠得更近。 

 

  這時，媽媽好像又翻開孩子的爸爸的歷史，說：後來轉到高雄，

是因為台中火車站前的小店面租金變貴了，沒落了，生意也無起

色，只好跟著人家找風景區，就這樣轉進到高雄的蓮潭春秋閣。但

還是一樣，我懷疑他是真喜歡那種生活，還是真的為了家裡的生計

著想。反正，你爸爸會按時寄錢回來，我就睜一隻眼閉一隻眼，但

心裡總提心吊膽地就怕斷了線。還是會天天望他早歸。後來你們長

大離家了！他卻回家了！但他還是不忘他的番薯攤，三十年前，他

回來時，跟我說他計畫到街上擺攤，他說會整理一輛三輪車，一樣

賣烤番薯，和番薯糖，讓鄉親也能品嘗到他獨一無二的好手藝，番

薯的好滋味。你爸爸就這樣數十年如一日，每一天來回十多公里遠

的路，冬天寒冷的日子一如平常，只有颳颱風、下大雨，他才捨得

在家休息。否則，每天一大早他就開著有古早味的摩托三輪車出

門，晚上九點過後，才又沿著原路離開虎尾市區，披星戴月地經過

已經進入夢鄉而昏暗的廉使庄、墾地仔兩個部落，再順著糖廠農場

的新庄仔大排摸黑回家。 

 

  這時，進旺也想到甚麼似地接話說：媽媽說到的新庄仔大排，就

是起自尾寮清雲路的環機場大排，沿著日治時代的海軍航空隊基

地，國民政府時改為空軍訓練中心和建國新城，現保留規劃為眷村

文化遊藝基地，經過虎尾科大的分校區、農博生態公園，以及在每

年十一、二月，開滿大排兩側的美人樹花，倒影成雙，吸引遊客如

織。然後大排貫穿虎尾高鐵站特定區，進入墾地里、中科虎尾園

區、沿著雲 92線旁，來到海墘厝橋，就到了百年變遷的海墘厝，橋

上的虎斑護欄彩繪是鎮長說的虎尾城市識別系統，一種 CIS的「樂

遊虎尾，看見墾地海墘厝」，另對面護欄則是「樂遊海墘厝，看見糖

都虎尾」(如圖八、九：海墘厝橋彩繪)，把不知名的地方帶了上

來，也把父親回家的路增添了美麗的色彩。 
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(圖八、九：海墘厝橋彩繪) 

 

  這是現在，而過去幾十年來，每晚，他孤單的一個人循著農路，

探尋大排四周的星空，總是掛著一望無際的月色，在萬頃蔗園吹拂

著涼意中回到早已失去亮光的家門。 

 

  夫婿的歷史，孩子都能拼圖轉述，作媽媽的很感安慰。但有些理

念，媽媽覺得還是得補充，以免漏掉什麼。於是，她說：起初，一

開始都是他自己在半夜裡準備材料，包括篩選、清洗地瓜，以及滷

製番薯糖的糖汁製作等工作。到了最近幾年，體力變差了。我才幫

忙他一起做。他經常嘲笑自己是做『乞丐生意』，在街頭餐風露宿般

地向來往行人乞討。但做生意的工作再累，他就是不願意務農。 

  很多人問他：「為什麼不務農？」他都回答說：「種田沒希望！沒

有將來性啦！」他認為作小生意較贏務農，錢水活，不管賺多少，

每天都能收現金，總比農務安全，作農很有可能血本無歸，花費的

精神代價非常可觀。不值得。他寧願作小生意，也不要務農。他皺

起眉頭時像極了彌勒佛，卻無奈地說：更何況家裡的田產也才四分

多地，乾脆就讓妳一人包辦，兼家管帶小孩。這樣比較實在，免得

全家人坐困在一個窩裡，永遠翻不了身。而他全心全力，一人在外

也包辦生意的全部工作。單純地就把一件事情做好，沒有想過賣其

他東西，甚至是回到鄉下之後兼賣自家的農產品，他都覺得這樣做

不夠專業，也會模糊他的技術，並和街上的一些菜販做不必要的競

爭，反而傷和氣。所以，他一輩子只專作番薯糖、烤地瓜。而且只

要他選定了地點，他就不再搬遷。固定在那裡，永不移動，那裡就

會變成是他的招牌，客人會記得他的位置，甚至會口耳相傳那裡有

賣番薯糖、烤地瓜，經過這裡時，他們自然會聞到番薯糖的甜味和

烤地瓜的香氣，就算他不在，他們也會認定他的存在。 

 

  其實，你爸爸，他一輩子賣地瓜五十年就只在三個定點，一個是

台中十年、第二個高雄十多年，第三個虎尾三十多年。賣到大家都
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知道那裏有一個賣番薯的少年仔，變成番薯叔叔，到烤地瓜阿伯、

阿公。他一輩子只專注在番薯，他只賣最好吃的番薯，但他不種番

薯，絕對不自己種。回到虎尾，我想自己種番薯來賣，節省成本，

利潤也比較好。但他告訴我，妳不可能種出那麼好吃的地瓜，好吃

的地瓜，不只要會種，還要重在對的地方，才會好吃，像水林的地

瓜就是非常好吃，鬆中帶香，香中帶甜，香甜的焦糖味會令人上

癮。一開始，他在台中的時候，是親戚堂兄幫忙在市場選購的。到

了高雄，因他賣的量不是很大，他都就近到附近的市場採買，只能

憑經驗選購，後來便直接用電話訂購水林的。直到回來雲林，就更

方便就近訂購了。水林靠海，土壤裡有鹽分，種出來的番薯有海的

味道，這看不到的海的風味非常獨特，反而襯托出番薯的甜度，它

沒有瓜絲，非常鬆綿，冰鎮的烤地瓜就像冰沙，又像冰淇淋。這種

生意，他說就怕客人不來，來了就都成了他忠實的顧客。它可當零

食，也可充飢，花費又不多，人人吃得起。虎尾的消費能力，是他

愈賣愈有信心的地方，從海墘厝到街上，約有七公里遠，但他每天

快快樂樂地出門，高高興興的回家。一轉眼也過了三十多年。 

 

  明明他是來自海的地方，他的客人卻天天吃著看不到的海的美味

番薯，他的孩子住在看不到的海的海墘厝，看不到父親的愛的家

庭，看不到大城的海墘厝本來就在濁水溪口的台灣海峽的海邊。 

 

  對啦！大城位於濁水溪的北岸，與麥寮隔著濁水溪對望，前幾年

爸爸特地帶我們回訪大城的海墘厝，想了解過去與現在，過去風頭

水尾生活大不易，海風、揚塵、飛砂，造成人口大量外流，現更受

六輕汙染之苦，令人同情。兩相比較，現在虎尾的海墘厝，則宛如

天堂了。從以前的海南島，現在搖身一變，變成了北京城。時運變

化，真是不可同日而語。不過，大城人出有外交部長，阮庄仔則出

有農會總幹事和鎮長。地靈人傑，也算熬出了頭。 

  這才是他一輩子想告訴孩子的秘密。不只是要留下三輪車，而是

要留下看不到的海。這個海，包括故鄉的海、番薯的海，還有人的

深淺，都包養我們家的百年世代。進旺轉述爸爸生前的一段回憶之

後，接著又說，新庄子大排經過我家門前之後，再往西就是土庫的

新庄，這條大排就取自這裡的地名，也是媽媽娘家的所在地，真是

『姻緣一排（線）牽』，到這裡大排長已約十多公里，再往西就是褒

忠潮厝－－四百年前平埔族 Favorlang（虎尾人）的住居地，而經

過這裡的台 19線，就有議員倡議改為「虎尾人大道」，以找回四百

年的歷史。喔！潮厝西王厝寮的吳姓人家也是從大城遷來的。總
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之，大排在這裡注入新虎尾溪，沿著崙背、麥寮的蚊港橋穿過六輕

工業區與新興海埔地的水道注入台灣海峽，在那裡可以看見大海，

看見北岸的大城原鄉。不過，新的故鄉已是看不到的海的海墘厝。 

 

  以前這裡的人都要拜溪王，說是拜新虎尾溪的溪王。其實我認

為，他們拜的是虎尾人溪的溪王，因為虎尾人溪在一百年以前一直

都是台灣最大的溪流，經常出「黑水」，造成洪水氾濫成災，只不過

後來將鄰近海墘厝的這一條溪整治成新虎尾溪，又因築堤束洪整治

縮小水道導致更容易氾濫的緣故，就更加需要拜溪王以求平安好收

成。難怪，土庫新庄也五年請一次水王，也從新虎尾溪的出海口

處，靠近蚊港橋的地方，全庄總動員在神明帶領下，由乩童比天劃

地，像天空請下水王，返庄繞境，再隔三天之後，才在新庄橋下燒

王船，敬送水王，祈求合境平安。 

 

  溪若海，海若溪。「海番薯」的名號已是這個小鎮裡的標記，他刻

意寫成歪七扭八的番薯型字樣在他的三輪車上，他曾向兒子說：「這

比較能讓人記住這番薯有海的滋味。」而他的三輪車全是海的藍

色，很深很深的藍，問他原因，他回應兒子說：「這樣比較不會褪

色，才會贏過太陽的炙曬。」原來顏色跟藍不藍，綠不綠，都沒關

係！ 

  他對每一件事，似乎都有他自己的一套想法，包括他曾對鄰近的

店員說：「白鶴陣較稀奇，將爺陣無稀罕啦！」他的意思是說：他在

街上看過西安里五間厝鎮興宮白鶴陣的威風，卻認為那些鄉下人

（其實他才是來自更鄉下的人）不懂文化的寶，竟捨棄白鶴陣去新

組流行的將爺陣。他還神情激動地說，白鶴陣上街時人山人海，大

家都搶著一睹全台獨一無二的白鶴陣(如圖十：白鶴陣文化節－－全

台大會師)，而將爺陣有甚麼特色呢？到處都有，沒看頭，街上反而

不熱鬧，不熱鬧就沒生意做。這一點他說他的體會最深。 

 

 
(圖十：白鶴陣文化節－－全台大會師) 
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  知道他的人，都說他人很好，即連在他對面的華南銀行(如圖十

一：虎尾中正路寶島鐘錶店對面的華南銀行)行員，和寶島鐘錶店裡

的店員，都會跟他分享一杯熱騰騰的咖啡，甚至是小點心。 

 

 
(圖十一：虎尾中正路寶島鐘錶店對面的華南銀行) 

 

  但他也坦白地告訴她們說：不要用同情的眼光看他，他擺路邊攤

樂在其中，不覺苦悶，只有歡樂，心境比她們自由得多，像第一銀

行口和第一市場口兩攤先後來賣燒番麥的阿姨都比他來得晚，他算

是街上擺攤的老前輩了。可是店員小姐還是不捨地問他：「海伯仔，

一天能賺多少？太辛苦了！」「家裡沒田種嗎？沒零工做嗎？」這不

僅僅是附近店家對他努力擺攤的質疑，更是對他臉上堆滿的笑容的

挑戰與疑惑。 

  尤其，早期他們三不五時就被巡邏的警察沒收磅秤，後來直接開

罰單，從三百、六百，開到一千二百元都有過。現在，只要不超過

白線，也就能相安無事。 

 

  當然，此刻，她們是不會來參加公祭送別的。前兩天，賣燒番麥

的阿姨還在問：番薯伯怎麼大半年沒看到人？她們的情誼豈止是公

祭的最後送行，她們早已懷著疼惜的心情送走他那看不到的海——

只知是海墘厝來的人，卻不知海墘厝在那裡——只留下令人回味的

海番薯。她們就像在電影街裡拍同一齣電影的臨時演員，哪一天戲

演完了，就各自回家，也沒留下電話、地址。因為，都以為明天還

會再來，一樣照著劇本扮演賣番薯糖、賣燒番麥的攤販，日復一

日，年復一年。 

  這就是交情，三十年一萬多個日子的交情，已無求於告別的這一

天，反而在場的很多人只來這一天。難怪，很多人會看不到看不到

的海。而真正看到看不到的海的人，多已不見。 
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  在街頭的這個路邊位置上，他每天十點準時擺攤，晚上九點撤

離，風雨無阻，全年無休，連店家都自嘆弗如。他曾辯解說：種田

有甚麼好處，農業整體的產值是負數的，都得靠政府補助，農民又

怪東怪西，燒稻草，噴農藥，那有環保，那有食安，那有綠色減

碳。這等於是政府補貼大家慢性自殺，自找死路咧！ 

  他還大發議論說：叫農民不要抽井，他拼命抽；要他不要超種，

他拼命種；一期蒜頭要噴十幾次農藥，你認為台灣的農業可行嗎？

我甘願擺攤度日，也不要去害人，害政府。政府顧農民，甘有顧企

業，顧店家，抽稅抽緊緊。這就是人家在講的民粹。若只聽憨百姓

的，台灣包死的。 

  他還舉例說：你看有一天我去虎尾驛送番薯糖時，他們正在討論

怎麼把鐵道變花園，要把驛站前一列列的五分小火車裝扮成花圃。

我乍聽之下，就覺得很奇怪。想來想去，奇怪，天下本無事，庸人

自擾之啊！遊客不就是要來欣賞懷舊的小火車嗎？怎麼會出餿主意

要用花去遮掩它呢？我認為，那是沒事找事，文不對題。反之，他

們應當把小火車排列整齊展示，並把環境收拾乾淨，而不是像現在

亂成一團，想變成花圃，卻更像垃圾、草堆一樣，讓人看不到要看

的五分車。 

 

  發病之前，他還發牢騷說：圓環的地標改造，也一樣。他質疑

說：為什麼是弄一尊素還真？而不是史艷文？史豔文才是當時被評

選為「台灣意象」的共同記憶，是布袋戲的『通天教主』、『開基元

祖』。但現在地方政府光追流行，嘩眾取寵，失去原汁、原味。是不

是圖利廠商的特定標及為特定商品宣傳，難怪還沒建成，街頭巷尾

早已議論紛紛。「江湖上出現異相的藏鏡人，才會這樣。」他突然模

仿布袋戲的口白、口音調侃一番。 

  他更辯說：再說虎尾也有三都之稱－－糖都、巾都、偶戲之都。

你看這就是鎮民在報紙上寫的投書啦！他拿出原本是用來包番薯的

報紙，報端上刊著《從「為什麼不是史艷文？」審視公共性選擇》： 

 

  雲林縣府在虎尾圓環花費「千萬」元經費改裝成布袋戲「素還

真」鋼雕意象。相對引發質疑，「為什麼不是史艷文？」或其他角

色？或是其他意象？細究原因，缺漏角色票選，以及在地創作徵稿

等活動，恐怕是美中不足之處，足堪殷鑑。 

  前此虎尾鎮公所力推審議式預算方案，現猶延續推動，藉以實踐

彌補代議式民主的不足，提供鎮民創新實現社區營造願景的預算與

作為。惟可惜的是，此次城市意象的「千萬」改造計畫，獨漏鎮民
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的參與，相較之前的「鎮徽」徵選，以及「虎尾郡役所」的新命名

「虎威古郡」，乃至編撰出版《虎尾鎮志》走訪各里並展閱初稿等全

民參與，這次反而忘掉了審議式民主的參與機制，導致缺乏民眾的

共識與創意，至為可惜。 

  虎尾源遠流長的意象有三，糖都、巾都、偶戲之都，均是創造虎

尾產業及文化並進的生活、生計、生態兼顧的「生活首都」元素。

因此選擇意象，亦有三種代表性意象足可呈現。此外若以布袋戲為

上選，亦有角色之辨，從史艷文到葉小釵，均可供民眾透過票選產

生，及至設計圖稿，亦能廣徵各界提供徵選、競圖、展示、票選等

擾動市民的認知與共識的形成。惟現在缺乏公共參與的過程，就像

讓「素還真」唱獨角戲一般，少了城市居民的共鳴，也少了其他意

象的共伴效應，不無可惜、遺憾。 

  布袋戲曾被票選為代表台灣的意象，揚名國際。但更多的布袋戲

記憶是從被誤以為「台灣總統」的「史艷文」開始，及至每年的

「國際偶戲節」塑造「偶戲之都」的地位；而糖廠之於虎尾的糖業

養份，改變了虎尾人的命運，包括地名從五間厝改成虎尾，城市發

展從庄、街小城升格郡縣的「糖都」美名。另虎尾的毛巾產量高佔

全國百分之八十，鎮內有半數中小企業製造毛巾，創造地方所得及

就業機會，素有「虎尾巾」的「巾都」美譽。 

  尤其，虎尾與四百年前的虎尾人（Favorlang）、虎尾人溪素有關

聯。如此將豐厚的歷史定位與時代背景，和地方的自明性，拿來改

造圓環的地標，或許是一個可透過公共性選擇代表虎尾人意象的契

機。 

 

 他說：這問題是我聽到很多顧客的反應之後，向議員談起的。他是

常客喔！他爸爸是以前這裡的老警察，就愛吃我的番薯糖。 

  曹人彰就愛把那份報紙當作寶一樣，逢人展示，證實他的觀點不

俗。 

  報章裡的部分字體已模糊不清，整張報紙也已摺得皺皺巴巴。但

他對於他的理念仍不善罷甘休地一再推銷說：我們在街上做生意，

最喜歡有人辦活動，像以前一年到頭就辦有六大節慶，馬拉松、毛

巾節、偶戲節、農機展、武術節、玉米節等，另推銷六大花景、六

大社造景點、六大古蹟群等。 

 「他的意思是甚麼？」我問過他，他說：辦活動不是湊熱鬧，光會

元宵加碼、聖誕加碼，包肉粽、中秋摸彩。啊！辦這些都沒意思

啦！嘩眾取寵，消耗經費，政策買票，毫無創意，也沒有為地方創

造生意和商機啦！這是他向一杯咖啡的告白、回饋，也是店員阿莉
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應得的回報。 

  難怪阿莉很愛用咖啡換取他的觀點和視野。阿莉在街上顧店的年

資也有十來年，她姓傅是從元長嫁來虎尾的新住民。元長是花生的

故鄉，種植的面積高達三千多公頃，產量為台灣各鄉鎮市區之冠。

但海伯仔卻說，這不稀奇，稀奇的是有一種小辮鴴的土豆鳥，每年

都會從愛爾蘭飛來這裡過冬。這在山內國小附設有「土豆鳥生態教

育館」。 

 

  阿莉紅著眼追憶說：海伯仔很會聊，博學多聞，又是我們的開心

果，和地方的觀察家、評論員。我們都很喜歡聽聽他的新發現，往

往跟我們想的很不一樣。有一次，他評論高速公路要求收費員要有

笑容，他說：又不是『賣笑』，要笑，高公局長自己『去瘋』。收費

站就是把錢收快一點，讓車輛快速通過嘛！不求正道、長進，反而

要「賣笑」，這就是台灣的為官「歪道」。總是瞎指揮，搞錯方向。 

  還有他很會調侃從政者，他就說：雲林不顧登台的四百年，卻只

顧布袋戲。就像不顧中小企業，只顧農民；不顧車速，只顧笑容。 

 

 
(圖十二：第六屆虎尾毛巾節) 

 

  還有他批評說：用人工收費時，年假期間不停收，現在改用電子

收費了才停收，這當官的不是白痴、就是笨蛋？像我們在地明明有

『虎尾巾』(如圖十二：第六屆虎尾毛巾節；如圖十三：第七屆虎尾

巾都馬拉松)的名號了，卻又搞一個雲甚麼的名堂，忘本，自己打自

己。我實在看不下去。所以，我只適合賣番薯，也變不出甚麼把

戲。 
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(圖十三：第七屆虎尾巾都馬拉松) 

 

  阿莉停了半晌，壓抑住行將潰堤的哀慟。她說：他有時會主動跑

進我們店裡發表高論，從地方到中央，從馬路到文化，他無不關

注。像前陣子，商圈發起電子支付機的購買和儲值卡，扣手續費

等，他就極力反對，他雖不是成員，但他勸阻我們應記取教訓說：

以前不是有遠東集團在賣 ETC嗎？一台索價一兩千元，還要先刷儲

值卡，然後才能通行高速公路。騙肖耶！政府通財團。現在甚麼都

不用，只須一張晶片貼在車上，就能儲點刷卡，暢行無阻。以前簡

直內神通外鬼，坑百姓的錢。而政府現在竟重蹈覆轍，自打嘴巴，

還在綁樁搞支付機，扣手續費，剝店家好幾層皮。前車之鑑，政府

還不認真因應，改善、提振電子交易風氣與習慣。台灣都落伍、落

後人家好幾年了。其實他是笑看人生，笑看很多人看不到的海——

看不透的真相和海的深淺。 

 

  海墘厝現剩二十多戶人家，比起七十年前的五十多戶，已經凋零

許多，現仍以務農為主。一百年前從大城的海墘厝移居過來，百年

來在這裡自成一個村莊，歷經日本、國民政府到現代。這裡原先也

是風頭水尾生活不易的地方，但祖父輩們就把握機會遷移過來幫

佃，展開看不到的海的新的人生旅程，那時，他未出生。現在，曹

人彰則已結束他看不到的海的人生旅程，是來自原鄉的最後一個告

別。從此，沒有人會記得海的樣子與空氣中應有的海的氣味。 

 

  不一會兒，歷時才幾分鐘告別人生的公祭葬儀也已然落幕。司儀

緊接著邀請所剩無幾的賓客起立向前自由拈香。這時裝扮海軍儀隊

服飾配上白色熱褲，腳蹬白色塑膠馬靴的女子樂團也已拉高『鼓

吹』的聲浪，再度響起樂音，搭配她們的步伐，整齊劃一，而精神

抖擻的踏步，好像急著趕走身上穿得太少的寒意，和「一生一會」

正在自由拈香的政客，催促著送殯的前進隊伍，而花色帳篷裡早已

被葬儀社的工作人員快手快腳地卸下罐頭塔裡的空瓶，拉扯下有紅
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色、有白色的四、五張輓聯，和移走只有兩盆冷清凋萎的蘭花，好

似賣完了番薯，正要把裝在番薯糖罐子裡的曹人彰打包收攤海葬，

送出看不到的海的海墘厝，同時也把送殯的隊伍，像送走「水王」，

還是「溪王」一般，送走永遠看不透的人生，和早已看不到的海的

百年告別。 


